

**« Lutte contre le racisme, l'antisémitisme et l'antitsiganisme :
Pour la constitution d'un réseau de musées engagés »**

Les 28 et 29 novembre 2023, plus de vingt musées, d'art, d'histoire, de société et lieux de mémoire, présents sur l'ensemble du territoire national se sont réunis pour constituer les fondements d'un réseau de musées engagés. Lieux de patrimoine, de savoir et de culture, nous partageons la conviction que les musées ne sont pas des lieux étanches aux soubresauts politiques et aux grands débats de société. Les musées publics ont non seulement un rôle social mais aussi une responsabilité dans la formation des consciences citoyennes. Si chaque jour nous cherchons à élargir nos publics, à renforcer l'accueil des scolaires et des personnes les plus éloignées de la culture, c'est parce que notre vocation est d'être des espaces ouverts, de dialogue et de reconnaissance de nos identités plurielles. Nous ne sommes pas des lieux militants, mais nous ne sommes pas non plus des lieux neutres, coupés du contexte social dans lequel nous agissons.

Notre réseau de musées engagés a été créé pour proposer des réponses concrètes au Plan national de lutte contre le racisme, l'antisémitisme et les discriminations liées à l'origine, qui prévoyait d'« *organiser une visite d'un lieu d'histoire ou de mémoire lié à la lutte contre le racisme, l'antisémitisme ou à l'antitsiganisme pour chaque élève durant sa scolarité* ».

Dans le contexte actuel de banalisation des discours de haine et de risque de stigmatisation d'une partie de la population française, notre réseau souhaite réaffirmer son ambition commune : faire de nos musées des espaces d'exigence scientifique, de liberté artistique et d'échanges à destination des publics les plus larges possibles, pour lutter activement contre le racisme, l'antisémitisme et toutes les formes de haine. Tout dans nos missions comme dans nos pratiques vise à s'opposer à la brutalisation du débat public et à retrouver la possibilité d'un espace commun.

C'est dans cette perspective, et afin de réfléchir à la façon de pérenniser nos moyens et de réaffirmer le sens de nos missions, que nous réunirons le réseau au musée Dauphinois à Grenoble dès la rentrée prochaine.

D'ici là, nous invitons tous les musées et lieux de mémoire qui le souhaitent à nous rejoindre autour de quatre engagements communs :

- Que nos musées soient des lieux de ressources et d'échanges pour nos publics dans la lutte contre les préjugés, les discriminations et les haines,
- Que nos collections et nos expositions soient pensées notamment pour offrir des outils de réflexion sur les questions contemporaines,
- Que nos espaces apparaissent pour les jeunes comme des lieux familiers, où se retrouver, échanger, découvrir l'autre et comprendre le monde à l'appui des sciences et des arts.
- Que nos programmations soient ouvertes et accueillantes à l'expression des artistes et de la société civile dans toute leur diversité.

Membres constitutifs du réseau : Centre Historique Minier de Lewarde, Fondation du Camp des Milles – Mémoire et Education, Mémorial du camp de Rivesaltes, Château des ducs de Bretagne-Musée d'histoire de Nantes, Etablissement public du Palais de la Porte Dorée-Musée national de l'histoire de l'immigration, Fédération des écomusées et des musées de société, Fondation pour la mémoire de l'esclavage, Institut du Monde Arabe, Institut du Monde Arabe-Tourcoing, Musée d'art et d'histoire du Judaïsme, Musée d'Aquitaine, Musée des beaux-arts de Nancy, Musée de Bretagne, Musée des Confluences, Musée de l'Homme, Musée de l'Histoire Vivante-Montreuil, Musée dauphinois, Grand patrimoine de Loire-Atlantique-Musée Dobrée, Musée Gadagne-Musée d'histoire de Lyon, Musée historique de la ville de Strasbourg, MUCEM